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10 декабря – Обретение мощей святого 
благоверного князя Всеволода Псковского
Святой благоверный князь Всеволод, 

в Крещении Гавриил, Псковский, внук Вла-
димира Мономаха, родился и почти всю 
жизнь прожил в Новгороде, где в 1088–1093 
и 1095–1117 годах княжил его отец, святой 
благоверный князь Мстислав-Феодор Вели-
кий (+ 15 апреля 1132). В 1117 году, когда ве-
ликий князь Владимир Мономах дал в удел 
Мстиславу Белгород Киевский, фактически 
сделав его своим соправителем, молодой 
Всеволод остался наместником отца на Нов-
городском княжении.

Много доброго сделал святой князь Все-
волод для Новгорода. Со святителем Нифон-
том, архиепископом Новгородским (память 
8 апреля), он воздвиг множество храмов, сре-
ди которых – собор великомученика Геор-
гия в Юрьевском монастыре и храм святого 
Иоанна Предтечи на Опоках, построенный 
в честь Ангела его сына-первенца Иоанна, 
умершего в младенчестве (+ 1128);. В Уставе 
князь даровал льготные грамоты собору Свя-
той Софии и другим церквам. В страшный 
голод, спасая людей от гибели, он истратил 
всю казну. Князь Всеволод был доблестным 
воином, победоносно ходил на ямь (в 1123) 
и на чудь, но никогда не брался за меч ради 
корысти и власти.

В 1132 году, по смерти святого великого 
князя Мстислава, Киевский князь Ярополк 
Владимирович, дядя Всеволода, следуя за-
вещанию брата, перевел Всеволода в Пере-
яслав Южный, считавшийся старшим после 

Киева городом. Но младшие сыновья Моно-
маха – Юрий Долгорукий и Андрей Добрый, 
опасаясь, что Ярополк сделает Всеволода сво-
им наследником, выступили против племян-
ника. Не желая междоусобиц, святой князь 
вернулся в Новгород, но его приняли с неудо-
вольствием. Новгородцы считали, что князь 
бы «вскормлен» ими и не должен был ухо-
дить от них. «Ходил Всеволод в Русь, в Пере-
яслав, – отметил новгородский летописец, – 
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а целовал крест новгородцам, сказав, «хочу 
у вас умереть».

Стремясь восстановить добрые отноше-
ния с новгородцами, князь в 1133 году пред-
принял новый победоносный поход на Чудь 
и присоединил к новгородским владениям 
Юрьев. Но тяжелый зимний поход 1135–
1136 годов на Суздаль окончился неудачей. 
Своевольные новгородцы не вразумились 
Божиим наказанием и не могли простить 
поражения своему князю. Вече решило при-
звать князя из враждебного Мономаховичам 
рода Ольговичей, а святого Всеволода осу-
дило на изгнание: «изгнание претерпел еси 
от своих», – поется в тропаре святому. Пол-
тора месяца князя с семьей, как преступника, 
держали под стражей на архиерейском дво-
ре, а когда прибыл князь Святослав Ольго-
вич, «пустиша из города».

Всеволод вновь ушел в Киев, и дядя Яро-
полк дал ему в держание Вышгородскую во-
лость под Киевом, где в Х веке, в годы прав-
ления своего сына Святослава, жила святая 
равноапостольная великая княгиня Россий-
ская Ольга (память 11 июля). Ольга, «градов 
Киева и Пскова изрядная доброто», защити-
ла своего неправедно обиженного потомка: 
в следующем, 1137 году жители Пскова, пом-
нившие походы новгородско-псковского вой-
ска под водительством князя, призвали его 
на псковское княжение, на родину равноапо-
стольной Ольги. Это был первый Псковский 
князь, избранный по воле самих псковичей.

Славным деянием святого благоверного 
князя Всеволода-Гавриила во Пскове была 
постройка первого каменного храма во Имя 
Живоначальной Троицы, на месте дере-
вянного, времен равноапостольной Оль-
ги. На иконах святого часто пишут держа-
щим в руке храм «об одном верху – Святая 
Троица».

Только год прокняжил во Пскове святой 
Всеволод – 11 февраля 1138 года он скон-
чался, прожив 46 лет. Весь Псков собрал-
ся на погребение любимого князя, не было 
слышно церковного пения от народного 
плача. Новгородцы, опомнившись, присла-
ли протопопа из Софийского собора, чтобы 
взять в Новгород его святое тело, но князь от-
вратился от Новгорода и рака не двинулась 
с места. Горько плакали новгородцы, раскаи-
ваясь в неблагодарности, и молили даровать 
им хоть малую частицу святого праха «на 
утверждение граду». По их молитвам отпал 
ноготь от руки святого. Псковичи положили 
святого Всеволода в храме святого великому-
ченика Димитрия. Рядом с гробом поставили 
боевое оружие князя – щит и меч, имевший 
форму креста, с надписью по-латыни «Чести 
моей никому не отдам».

27 ноября 1192 года были обретены мощи 
святого князя Всеволода и перенесены в Тро-
ицкий собор, в котором был освящен в честь 
его придел.

22 апреля 1834 года, в первый день Пасхи, 
святые мощи были торжественно перенесе-
ны в главный храм собора.

Никогда не нарушалась глубокая духовная 
связь города святой равноапостольной Ольги 
со святым князем: он навсегда остался Псков-
ским чудотворцем. При осаде Пскова Стефа-
ном Баторием в 1581 году, когда уже была 
разрушена крепостная стена и поляки были 
готовы ворваться в город, из Троицкого собо-
ра с крестным ходом принесли на место сра-
жения святые мощи князя Всеволода, и враг 
отступил. При явлении чудотворной Пско-
во-Покровской иконы (память 1 октября) 
святой благоверный князь Всеволод-Гавриил 
был среди Небесных защитников Пскова.

pravoslavie.ru

Святой князь Всеволод Псковский
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►

Евангельское чтение
Лк., 71 зач., XIII, 10–17

В одной из синагог учил Он в субботу.
Там была женщина, восемнадцать лет 

имевшая духа немощи: она была скорчена 
и не могла выпрямиться.

Иисус, увидев ее, подозвал и сказал ей: 
женщина! ты освобождаешься от недуга 
твоего.

И возложил на нее руки, и она тотчас 
выпрямилась и стала славить Бога.

При этом начальник синагоги, негодуя, 
что Иисус исцелил в субботу, сказал народу: 
есть шесть дней, в которые должно делать; 

в те и приходи́те исцеляться, а не в день 
субботний.

Господь сказал ему в ответ: лицемер! 
не отвязывает ли каждый из вас вола своего 
или осла от яслей в субботу и не ведет ли поить?

сию же дочь Авраамову, которую связал 
сатана вот уже восемнадцать лет, не над-
лежало ли освободить от уз сих в день суб-
ботний?

И когда говорил Он это, все противившиеся 
Ему стыдились; и весь народ радовался о всех 
славных делах Его.

Проповедь на Евангельское чтение
Протоиерей Вячеслав Резников

Однажды в синагоге Господь Иисус Христос 
исцелил сгорбленную женщину. Может быть, 
другие видели в ней просто больного челове-
ка, но Господь видел и ее, и «духа немощи» 
в ней. Бывает, что злой дух наводит ужас 
на всех вокруг; а бывает, что безобиден для 
других и вредит только самому одержимому. 
Но в любом случае – природа его враждебна 
Богу и Его творению. И истинный продол-
жатель дела Христова ведет «брань не про-
тив плоти и крови», но – за самого человека, 
за его душу и тело, «против властей, против 
мироправителей века сего, против духов зло-
бы поднебесных».

Выходя на эту битву, надо облечься «во все-
оружие Божие». И делается это так. Во-пер-
вых, «станьте», – говорит Апостол. Встать, 
значит – отбросить леность, побуждающую 
сидеть и лежать. Затем надо препоясать 

«чресла». От воина требуется, чтобы ремень 
был туго застегнут, чтобы чресла всегда чув-
ствовали его подтягивающую, собирающую 
силу, чтобы одежда не мешала работе, пу-
тешествию, борьбе. Христианин же должен 
быть препоясан «истиною», чтобы она соби-
рала мысль и не давала уклониться ни напра-
во, ни налево.

А затем надо облечься «в броню праведно-
сти». Броня со всех сторон ограждает от уда-
ров. А уязвимым делает каждый грех, каж-
дый порок, каждая непотребная привычка. 
И когда человек заслужил прочную репу-
тацию праведника, то удары злобы, удары 
клеветы отлетают, как от брони, и не поразят 
ни унынием, ни смущением, ни страхом.

«А паче всего возьмите щит веры, – про-
должает Апостол, – которым угасите все 
раскаленные стрелы лукавого». Щит тоже 
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защищает от ударов, но в отличии от брони, 
которая на воине всегда и со всех сторон, – 
щитом защищаются активно, направляя в ту 
сторону, откуда пущена стрела, откуда ожи-
дается особо сильный удар. А удары-то быва-
ют такими, что весь мир сотрясается от них, 
и кажется, что Бог забыл про тебя.

Но, несмотря на всю вражду, ноги все же 
должны быть обуты «в готовность благове-
ствовать мир».

На голове же – «шлем спасения». Голо-
ва – самая важная часть тела. И закрыта она 
должна быть самой главной мыслью: о спа-
сении, которое соделал нам «посреди земли» 
Господь Иисус Христос.

Ну а «меч духовный, который надлежит 
взять в руки, это – «слово Божие». Слово 
Божие даже «острее всякого меча обоюдоо-

строго; оно проникает до разделения души 
и духа, составов и мозгов, и судит помыш-
ления и намерения сердечные» (Евр. 4:12). 
Меч слова Божия взлетает и там, и здесь: 
и где броня праведности, и где щит веры, 
и где шлем надежды спасения. Потому что 
без слова Божия нет ни того, ни другого, 
ни третьего.

А сегодня в Евангелии показано действие 
брони праведности. Господь, даже не обра-
щаясь к злому духу, даже не разя его мечом 
слова Божия, даже не произнося повеления 
оставить женщину, просто «сказал ей: жен-
щина! Ты освобождаешься от недуга твоего. 
И возложил на нее руки; и она тотчас выпря-
милась, и стала славить Бога».

https:// azbyka.ru 
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Проповедь на Евангельское чтение
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►

Мысли вслух
Священник Александр Дьяченко

О мыслях в очередях 

Архимандрит Софроний (Сахаров) говорит: 
«Всякое сердце человеческое создано Богом 
в тайне от других». На свете так много сердец, 
и каждое – неповторимая личность. Грешим, 
правда, все одинаково, точно под копирку. 
Никакого эксклюзива. Впервые за полтора 
десятка лет имел отпуск целых восемнадцать 
дней. В это время много ездил на машине, 
летал самолетом. Вокруг постоянно люди. 
Огромный аэропорт. Объявляют посадку 
на несколько рейсов. Самолеты взлетают 
почти одновременно. В очередях на посадку 
выстраивается множество людей. Характер-
ные европейские лица. Русской речи совсем 
не слышно. Ловлю себя на том, что в ожи-
дании своей реальной очереди здесь, в аэ-
ропорту, мысленно представляю, как души 
усопших покидают тела и присоединяются 
к такой вот интернациональной очереди, 
только там, на Небесах. Души следуют одна 
за другой, а их сортируют: вам туда, а вам – 
сюда. 

Вдруг появляется душа праведника, ка-
кой-нибудь бабушки, в земной жизни со-
всем неприметной. Ангелы перед ней в по-
лупоклоне – да, пожалуйста, для вас «проход 
бизнес-классом», а вам, простите, придется 
подождать. Не знаю, как там на самом деле 
обстоят дела с очередями, только наше бы-
тие, а следовательно, и значимость, на самом 
деле определяется близостью к Творцу. 

Один только Бог есть Сущий. И подлин-
ное бытие только в Нем одном. Человек, ото-
рвавшись от Бога, пребывает в небытии. Как 
в той притче: «Над могилой усопшего бого-
борца поставили памятник. Написали имя, 
даты указали рождения и смерти, все чин 

по чину, а внизу приписка: “Жизнь прожил, 
а так и не родился”». Соединение с Богом 
делает жизнь осмысленной и оправданной. 
Само стремление к Нему есть признак выздо-
ровления души и возвращения в подлинную 
реальность. Потому мой вам совет: летайте 
в вечность бизнесклассом.

Парадокс 

Сегодня редко кто соглашается венчаться. 
Говорят, слишком ответственно. Мол, венча-
ясь, мы же обещаем быть друг другу верны-
ми, Богу обещаем. Это же, если чего не так 
пойдет, перед Богом отвечать придется. Зато 
все поголовно идут крестить детей, и никто 
никого не боится. Венчая, молимся о даро-
вании детей, о создании хорошей семьи, как 
малой церкви, и нигде никаких клятв о вза-
имной верности друг другу. Видимо, само 
намерение вступить в брак уже подразуме-
вало супружескую верность, иначе зачем? 
Католики, те да. Дают такое обещание перед 
алтарем. Присутствовал неоднократно при 
венчании в костеле и сам слышал. А вот при 
крещении как раз-то такое обещание дает-
ся. Быть верным Христу и отвратиться от са-
таны. И вот интересно – венчаться боимся, 
хотя ничего не обещаем, а крестимся, обе-
щаем и с чистой совестью забываем о своих 
обещаниях.

Конфликт поколений 

Звонок батюшке. На том конце молоденькая 
девочка, ей нужно покрестить младенчика. 

– Я хочу крестить ребенка. 
– Прекрасно. Приходите такого-то и ту-

да-то на предварительную беседу. 
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– Я не могу прийти. Я ведь мама, и у меня 
нет времени. Нельзя ли все сделать одним 
днем? 

– Нет, к сожалению, так не получится.
– Ну ладно, а вы не будете задавать мне 

глупых вопросов? 
– ??? 
– Однажды я уже ходила на такую беседу. 

Так батюшка меня замучил: «Зачем вы хоти-
те крестить вашего ребенка?» Зачем я хочу 
его крестить! Да откуда я знаю?! Потом все 
приставал, в какого Бога вы веруете? Да от-
куда я знаю, в какого Бога я верую? Вот чего 
он пристал, а? А потом вообще про бесов стал 
рассказывать. Короче, я вспылила и сказала 
ему: «Мне эту лабуду слушать неинтересно». 
И ушла. И вообще, че у вас там творится? Вот 
моя тетка взяла меня, когда я еще только 
родилась, пошла, покрестила. Никаких тебе 
бесед. Че вы там сегодня, блин, напридумы-
вали? 

– Сколько вам лет? 
– Восемнадцать. 
– За восемнадцать лет много воды утекло. 

Сейчас мы обязательно предварительно про-
водим такие вот беседы. 

– Значит, никак? А вы глупые вопросы за-
давать не будете? 

Старость 

Нина, наша староста, рассказывает: 
Приходит в храм знакомая старушка. Год 

ее не было. Приехала на лето. 
– Вот, Нина, это моя лепта на храм. – 

И протягивает купюру в пять тысяч рублей. 
– Куда положить? Староста показывает 

ей на кружку. Вот сюда. Та положила и ушла 
довольная. Сегодня утром приходит, плачет. 
Пять тысяч потеряла. Нина ей: 

– Ничего ты не потеряла. Здесь твои 
деньги, в кружке лежат. Ты же сама вчера 
их на храм пожертвовала. Бабушка слушает. 
Успокоилась. Вздыхает: 

– А на что же я теперь жить буду? Денег-то 
у меня больше нет. 

– Тогда давай назад твои деньги доста-
вать. 

– Давай. Достали. Забрала и ушла доволь-
ная.

Не поверил 

Сегодня с утра работал в храме, потом отпра-
вился в поселок. Подъезжаю на велосипеде 
к нашей часовне. Двое рабочих, они меня 
не знают, в это время красят вокруг нее ме-
таллическую ограду. Я походил, поглядел. 
С рабочими пообщался. Замечаю, один из них 
наш, с крестом на шее. Смотрит на меня не-
доверчиво. Потом, тысячу раз сомневаясь, 
все-таки уточняет: 

– Ты уж не батюшка ли? 
– А что, не похож? Вот и борода вроде, 

и худобой не обижен. 
– Нет, все равно не похож. Батюшки, они 

другие. Вот я в Курскую область ездил. Гости-
ли у родственников жены. Вот там батюшка 
да, настоящий. Два метра пять сантиметров 
ростом и в плечах косая сажень. И в сосед-
ней деревне тоже почти такой же. Правда, 
ростом на семь сантиметров пониже, зато ку-
лаки – во какие! С голову. Я сразу визуально 
представил двух своих собратьев из Курской 
губернии. Да, им легче, им и проповедовать 
не надо. На амвон вышел, руку вверх поднял, 
и достаточно. На таких посмотришь, и без 
слов понятно – велик Бог христианский. – 
А ты нет, не верю. Таких шибздиков батюш-
ками не ставят. Это ж позор один. 

Я уж молчу, не спорю. Хорошо, он, кроме 
меня, других наших отцов не видал. Есть же 
и еще меньше. Совсем человек в вере разоча-
руется. 

Из книги священника Александра Дьяченко 
«Дневник Великого поста». 

Издательство «Никея»

Мысли вслух
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Вопрос священнику
Как православному человеку 
бороться с депрессией?

– Наверное, у меня мало веры, по
этому осенняя хандра и серость жиз
ни просто убивают меня морально. 
Как помолиться о том, чтобы жить 
в гармонии с собой и с Богом? Мне 
тяжело принудить себя радоваться 
в безрадостное время проблем в ду
ховном и телесном нездоровии.

Отвечает протоиерей Александр  
Андриевский.

– Для начала неплохо было бы опреде-
литься что же с Вами; депрессия это или 
уныние. Несмотря на сходные симптомы, 
они различны по причинам возникновения. 
Депрессия – это психосоматическое заболе-
вание, а уныние – духовное состояние. Впро-
чем, депрессия может перерасти в уныние, 
а уныние, напротив, стать депрессией. Поэто-
му борьба с таким состоянием должна прохо-
дить, так сказать, на трех фронтах: на телес-
ном, на душевном, и на духовном.

Во-первых, не нужно принуждать себя 
радоваться, если грустно. Не приучайтесь 
обманывать себя. Лучше будет правильно 
погрустить, например как в мультфильме 
«музотерапия» из сериала «смешарики», – 
весьма поучительная история.

А вот к чему нужно принуждать себя, так 
это молитва и физический труд. «Советую 
тебе следующее: убеждай себя и принуждай 
к молитве и ко всякому доброму делу, хотя 
и не хочется. Как ленивую лошадь люди го-
нят плетью, чтобы она шла или бежала, так 
нам нужно принуждать себя ко всякому делу, 
а особенно к молитве. Видя такой труд и ста-
рание, Господь подаст охоту и усердие» (свя-
титель Тихон Задонский).

Если у Вас нет огорода, где можно было 
бы потрудиться, запишитесь в спортзал. 
И заставляйте себя туда ходить, физическая 
нагрузка должна быть обязательно: «Заня-
тие себя трудом телесным также прогоняет 
уныние. Пусть начнет трудиться, даже нехо-
тя; пусть продолжает труд, хотя без успеха: 
от движения оживает сначала тело, а потом 
и дух и почувствуется бодрость; мысль среди 
труда неприметно отвратится от предметов, 
наводивших тоску, а это уже много значит 
в состоянии уныния» (святитель Иннокен-
тий Херсонский).

Ну и наконец, компания добрых друзей 
(надеюсь, есть такие), с которыми можно 
провести хорошо время.

https://tatmitropolia.ru/
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«Хочу второго ребенка, но теперь боюсь рожать»
Роды были в срок, но Артём родился маленьким, как будто семимесячным. Никаких про-

блем со здоровьем у него не нашли, но мальчик всё делал с отставанием – держать голову, пе-
реворачиваться и ползать начал позже сверстников. Сейчас Тёме почти три года, но он не го-
ворит, только мычит.

А еще у него нет жевательного рефлекса, 
он глотает кусочки пищи или давится, по-
этому Тёме подходит только пюреобразная 
пища. Сейчас мальчик весит 9 кг, в то время 
как его сверстники в среднем – 12-13 кг. 

– Все, что нам прописывали врачи, мы де-
лали: пили дорогостоящие витамины длин-
ными курсами, таблетки, делали уколы. Уже 
столько денег ушло на это лечение, но обид-
но, что попусту, – говорит Наталья.

Артему диагностировали задержку разви-
тия, аутичные черты поведения, дизартрию, 
но поставленный диагноз не объясняет проблему с питанием. 

– Многие врачи нам говорили: сдавайте на группу и получайте пособие. Это все! Я только 
недавно нашла врача-невролога, который не повторяет постоянно, что Артем инвалид, а пред-
лагает действовать, – рассказывает мама мальчика. 

Сейчас важно сделать полный генетический анализ Артема. Он покажет природу отклоне-
ний, а с точным диагнозом можно будет подобрать наиболее эффективную терапию. 

– У нас у родни ни у кого не было проблем с развитием. Я очень люблю детей и хотела бы 
второго ребенка, но теперь боюсь рожать. Врач сказала, что генетический анализ как раз пока-

жет наследственность. И есть ли риски, если планировать еще детей, – 
говорит Наташа. 

К сожалению, семья Артема не может себе позволить это обследова-
ние. «Анализ очень дорогой, а у нас сейчас половина зарплаты мужа 
уходит только на лекарства и специальное питание для сына, а еще 
жить на что-то нужно».

Вы можете помочь, отправив СМС  
с суммой пожертвования на короткий номер 8916.


